

Identificación del proyecto

Nombre del proyecto

Historia de la Catalunya Subalterna Contemporánea: alternativas solidarias y cooperativas. (HICASUCO).

Expediente numero

PID2019-109560GB-I00



Descripción del proyecto

El proyecto que presentamos constituye una aportación innovadora en la historia social de la Catalunya contemporánea centrado en las alternativas solidarias desde las clases subalternas frente al orden social y económico establecido. Dos proyectos anteriores HAR- 2011-28123 y HAR 2014-54230-P sobre Los espacios y la memoria de la sociabilidad popular en la Cataluña contemporánea y Sociabilidades: espacios de construcción de la ciudadanía en Catalunya (1868-1938) han permitido avanzar en el conocimiento de la evolución de la sociedad catalana en la contemporaneidad desde una perspectiva de historia desde abajo. El proyecto surge de nuestro grupo de investigación consolidado ISOCAC (Història, Societat, Política i Cultura des de Catalunya al món) reconocido por su especialización en historia sociocultural y sus aportaciones innovadoras en la historiografía catalana.

En este proyecto nos planteamos un trabajo de investigación innovador y necesario en torno a lo que se ha denominado estudios subalternos o conocimiento sobre las ausencias historiográficas. Pretendemos abordar historiográficamente aquellas experiencias que, quizás, porque van a contracorriente de las dinámicas sociales y económicas mayoritarias o vencedoras en cada momento histórico, tienen difícil cabida en los planteamientos epistemológicos de las ciencias humanas y sociales, porque cuesta más percibir las y pensarlas históricamente. En este sentido la perspectiva de género en las alternativas autogestionadas en respuesta a necesidades vitales e insatisfechas constituye una clave fundamental.

Recientemente, la economía social y solidaria, la cooperación y el bien común se han ido asentando como categorías conceptuales y aproximaciones analíticas válidas en los estudios de historia social, lo cual obliga a revisar la historiografía, a abrir una nueva mirada necesariamente calidoscópica en el análisis del pasado que a su vez incluye muchos aspectos sobre cómo las clases populares han intentado colectiva y democráticamente resolver sus necesidades materiales e inmateriales (trabajo, vida, cultura, ocio, seguridad, protección) tanto en una perspectiva de transformación social del orden capitalista como la reforma de este.

La historiografía sobre la tierra de cooperación como se denomina a Catalunya en los balances sobre economía del bienestar, requiere otra mirada en el siglo XXI. El diverso y heterogéneo movimiento asociativo (sociedades, mutuas y cooperativas, educación y formación popular obrera) constituye un elemento central en la configuración de las culturas políticas en la Cataluña contemporánea hasta la ruptura que impuso la dictadura franquista.

También nos proponemos analizar las presencias y ausencias en la transmisión de una larga y densa historia de las iniciativas desde abajo para la resolución de necesidades radicales mediante el cooperativismo (de producción, consumo, vivienda...), el mutualismo (paro, jubilación, enfermedad...), autogestión y la emergencia de esfuerzos en economía social y solidaria durante la transición democrática y hasta el presente.

A modo de epílogo nos proponemos realizar estudios comparativos de estas trayectorias solidarias y populares a nivel europeo y sudamericano para observar sus similitudes y divergencias. Las comparaciones se concretarán en cinco países: Argentina, Chile, Portugal, Francia e Italia. En dichos países existe una clase obrera masificada en torno a demandas democráticas.

Financiación

Entidad financiadora

Ministerio de Ciencia e Innovación (MICINN) y Agencia Estatal de Investigación (AEI)/10.13039/501100011033

Importe

35.090,00 €